## 会 議 録

	云
会 議 名	第20期小金井市公民館企画実行委員の会議 第6回
事 務 局	公民館東分館
開催日時	平成21年1月6日(火)午前10時~正午
開催場所	公民館東分館 集会室A·B
出 席 委 員	大西委員 椎野委員 竹野委員 藤委員 堀田委員 吉田委員
欠 席 委 員	
事務局員	長堀主査 若藤主査 杉山非常勤
傍聴の可否	可 傍聴者数 なし
(傍聴不可・一部 不可の場合は、 その理由 会 議 次 第	1 報告事項 (1)第46回東京都公民館研究大会について (2)企画実行委員連絡会について (3)その他  2 審議事項 (1)事業の計画及び報告について (2)新年度事業の計画について (3)その他(次回の日程等今後の日程確認について)  3 配布資料 (1)開催通知(会議次第) (2)高齢者学級「栗の実学級(木曜会)」実施報告 (3)成人大学「いよいよ始まる裁判員制度」実施報告 (4)成人学校「男の団塊くらぶ」実施報告 (5)情報活用能力育成講座「パソコン入門」実施要項

〔司会〕椎野委員

1 報告事項

長堀主査 12月は公民館運営審議会がなかったので報告はありません。

(1)第46回東京都公民館研究大会について

長堀主査 12月14日、町田市にて開催されました。参加された皆さん、お疲れ様でした。参加総数は予算で設定した350人を超えたとのことで、都公連としてはほっとしているようです。参加者限定による報告集会は初の試みでしたが、結果については賛否が分かれるようです。課題別集会は5会場いずれも盛況で活発な討論が行われたようです。

(2)企画実行委員連絡会について

司 会 次の報告をお願いします。

長堀主査 本年度2回目の企画実行委員連絡会が12月2日開催されました。その報告も文書で配布されています。東分館は6人全員参加とのことですが、それぞれご感想があればお願いします。

竹野委員 議題について各館で打合せするなど事前に調整するべきでした。報告 の仕方も内容もバラバラで、報告者もその場で決めるなどまとまりがな いように感じました。

藤委員 私も同じ感想です。各館とも場当たり的に発表しただけという感じで した。高齢者学級ですが、他館では参加者が少ない人数で打ち切ってお り、結果的に出席率も高くなっています。東分館の場合参加人数が多い ため、それに伴って出席率も低くなっているのだと思われます。

竹野委員 各館の発表だけなら全員が集まる必要はないと思います。

吉田委員 企画実行委員連絡会の中身が変わってきているように感じます。発表 の羅列になってしまっています。委員各自の資質を高めるような内容に しないと意味がないと思います。もっと意見交換したり、勉強会的な企 画にした方がよいと思います。本館が男女共同参画講座について発言しましたが、他館の批判をするのはおかしいと思いました。

堀田委員 本館の言うことはよく理解できませんでした。

大西委員 私も男女共同参画講座についての意見はよくわかりませんでした。団 塊の世代や裁判員制度についても他館でも取り上げているようでした。

司 会 各館からの発表内容はもう少し統一されるべきだったと思います。その点で打合せ不足でした。他館の批判をしてはいけないと思います。

吉田委員 当然のことですが、企画実行委員は各自考え方が違うことをもっと自 覚する必要があるようです。

竹野委員 本館はすべての事業を準備会で企画するとのことですが、そんなこと 無理だと思います。

長堀主査 事業企画のやり方、準備会を開催するかしないか、準備会を開催する 場合のやり方等々、各館それぞれに経過も違い、実態も異なっています。 どれが正解とかどれは間違っているということはないわけで、お互いに

情報交換と経験交流することに意味があるのだと思います。その上で何かを持ち帰り、活かせれば有意義なのではないでしょうか。

## 2 審議事項

(1)事業の計画及び報告について

司 会 次にいきます。高齢者学級からお願いします。

①高齢者学級「栗の実学級」

長堀主査

木曜会は12月11日に最終回を行い、全日程が終了しました。参加者数は78人、平均年齢は約75歳弱(昨年より若干ですが若返りました)、出席率は62%弱でした。詳細は別紙の通りです。全回出席者は2人でした。最終回、班毎に一年を振り返ってもらいましたが、津軽三味線公演が圧倒的な人気で、参加人数も唯一70人を超えました。他には林望さんの講演が多くの支持を得ました。毎年のことですが、班活動についていまひとつ徹底できませんでした。来年度の企画ですが、準備会を1月15日から3回の予定で実施します。東分館の特長である全員受け入れの原則は来年も堅持したいと考えます。

火曜会の方は1月13日に窪宏太郎さんの講演を予定しています。テーマは「笑う脳には福きたる」です。1月27日には野外研修「真鶴半島」を予定しています。2月24日まで残り4回です。

②成人大学「いよいよ始まる裁判員制度」

若藤主査

12月3日をもって全日程が終了しました。参加者総数は25人、出席率は78%弱でした。感想文を読むと内容に満足された方が多かったようです。裁判員制度に対する受け止め方は様々ですが、この制度を理解する上ではよい講座だったと思います。

竹野委員とても分かりやすく、聞き取りやすい講師でした。

司 会 裁判員の指名が来たら「やってみよう」という気持ちにさせられるような講座でした。聞く人を引き付ける力があると感じました。

藤委員 講師の話がとてもよかったと他の参加者も話していました。

吉田委員 講師の話はとても良かったのですが、質問の時間がもう少しあればな お良かったと感じました。テレビで裁判員制度のコマーシャルが流れ始 めたこともあり、開催時期もちょうど良かったと思います。

③成人学校「男の団塊くらぶ」

若藤主査

12月6日をもって全日程が終了しました。参加者総数は14人、出席率は86%弱でした。全回出席者は8人で、毎回ほぼ固定したメンバーとなりました。年齢は大半が60歳代と同世代でした。多くの参加者から「参加して良かった」「これをきっかけに公民館に通いたい」などの声が寄せられ、和気藹々とした雰囲気で皆さん楽しまれたと思います。今月中に野外研修で行った陶芸の作品が届くので、皆さんに再度集まっていただき、懇親会を予定しています。

竹野委員 あのまま別れてしまうのはもったいない会だったと思います。仲間が

できるような和やかな雰囲気がありました。振り返ればすべて「遊び」 の内容でしたが、それが良かったのだと思います。

司 会 しかし自主グループとして活動するとなると大変だと思います。

吉田委員 とても楽しく参加できました。来年も参加したいという人が多かった です。皆さんとても積極的でした。

長堀主査 この講座の目的は「団塊世代の仲間づくり」でしたが、みごとに達成されたようです。まとまる上では人数的にもちょうど良かったと思います。何年かは継続して実施する事業ですが、当面は同じ参加者も受け入れ、より積極性を発揮していただいた上で自主グループにつながればと考えます。一年目として、まずは大成功だったと思います。

④成人学校「我が家の味作り」

杉山非常勤 26人の応募があり、抽選で20人を決定、開始直前にキャンセルがあり、最終的に17人の参加となりました。すでに2回実施しましたが、調理実習の講座なので人数的にはちょうど良かったと思います。次回が最終回となりますが、1月23日に「みそ作り」を予定しています。

大西委員 楽しく参加しています。講師の稲葉先生はご自身でいろいろ用意して くださり、頭の下がる思いです。

藤委員 めんつゆ作りは我が家でも役に立っています。講師の話は大変参考に なり、新しい知識が多い講座だと感じています。

吉田委員 講師のやり方はとても勉強になります。何も無駄にしない、半端な材料でも決して捨てない、昔ながらの生活の知恵の数々など、学ぶべきものがたくさんあります。とてもよい講座だと思います。

司 会 講師の話を聞いていると、一度群馬県邑楽町に行ってみたくなりま す。そういう企画もぜひ考えてみませんか。

長堀主査 講師の稲葉さんはご自身が生まれ育った邑楽町が好きで好きで仕方がないのです。そういう故郷を愛する気持ちがひしひしと伝わってきます。参加者のみなさんも同じように感じておられると思います。

杉山非常勤 もう一人の講師、葭谷先生もとても慣れておられ、話も分かりやすく、 講座の手順も無駄がないと感じました。東分館の調理室にオーブンがあ るのを見て、これからは(特に高齢者には)オーブンを使えるようにな った方がよいと話されていました。講座でも取り上げているそうです。

吉田委員 ちょうど良い大きさのなべが足りないようです。机ごとに同じ器具が 揃っていないものもあります。

長堀主査 調理の講座も多く実施しているので、足りないものがあれば少しずつ でも補充していきたいと思います。

⑤情報活用能力育成講座「パソコン入門」

若藤主査 市報1月1日号で募集し、現在20人という応募状況です。第1回は 1月27日、以後火曜日と木曜日の週2回、全10回を予定しています。 担当企画実行委員の竹野さんと藤さん、よろしくお願いします。

司 会 何とか定員の30人は確保したいですね。

(2)新年度事業の計画について

①第22回東センターまつり

長堀主査 東センターまつりの実行委員会を呼びかける時期になりました。来年 度は第22回になります。実施時期は7月の第一金・土・日曜日を予定 していますが、実行委員会にて最終決定となります。3月17日に第1

回実行委員会を開催したいと思います。

竹野委員 全利用団体に呼びかけるのですか?

長堀主査 呼びかける対象は全利用団体ですが、具体的には、前年の参加団体には窓口で個別に配付します。当面利用予定がない団体にのみ郵送します。それ以外の利用団体には、ポスター掲示とチラシ(任意受け取り)

にて対応します。郵送する分は5団体程度の予定です。 実施時期は固定されているのですか?

長堀主査 事実上固定されています。利用団体は毎年ほぼ固定しており、それぞれ結構忙しいようで、この日程をずらすとなると都合の悪い団体が出てきます。秋にする等大きく変更するのは更に難しく、この時期で特に支障がない以上「7月の第一金・土・日曜日」で実施したいと思います。

②男女共同参画講座

司

会

杉山非常勤 「女性のための絵本づくり」をテーマに、全5回、5~6月頃の実施 で考えています。講師は谷口郁子さんに依頼済みです。具体的な日程等 は今後講師と打合せをしていきます。

司 会 内容的には男女共同参画講座の主旨にかなうのですね。

長堀主査 「絵本づくり」は「情報紙づくり」「文集づくり」等とともに女性の表現講座として各地で実施されています。谷口さん自身三多摩のいくつかの自治体で同じ内容の講座を担当されている実績があります。男女平等の主旨から女性も自分の意思や考えを発信すべきであり、その意義や方法について学ぶもので、男女共同参画講座にぴったりだと思います。

③高齢者学級「栗の実学級(木曜会)」

長堀主査 1月15日から全3回の予定で準備会を開催します。すでにチラシを 配付していますが、市報1月1日号でもご案内しています。

竹野委員 昨年度の参加者にも呼びかけてください。

長堀主査 最終回にチラシを配布し、口頭でも呼びかけました。例年20人程度 の参加者があります。同時に新しい人の参加も期待しています。

司 会 回数は全20回とのことですが、少し多くないですか?

竹野委員 私は逆にもっと多くても良いと思います。

吉田委員 ある程度の長さで実施されているため、参加者にとっては生活の一部 になっている面があります。

長堀主査 ご提案の通り全20回でいきたいと思います。市報5月1日号で募集 し、5月14日開始、12月10日終了の予定です。野外研修について は、予算の関係で4回(昨年は5回)に減とさせてください。

司 会 準備会は意見を聞く場として割り切り、いろいろ要望を出していただ

くだけに留めるという考え方ですね。

長堀主査

基本的にはその通りです。自由に意見を出していただきますが、それらをすべて取り上げることは不可能ですから、最終的な決定はこの企画 実行委員の会議で行いたいと思います。そのため全3回と実施回数も限 定しています。

④成人学校

長堀主査

全21回の予定ですが、「男の団塊くらぶ」で5回、「小金井の今昔を知ろう」で5回、「むかしみちを歩く」で1回が決まっています。残り10回分の企画をお願いします。

司 会

先ほど話しました、群馬県邑楽町へ野外研修に行く企画をぜひ実現したいですね。何か調理実習と組合せて、いかがでしょうか。

長堀主査

例えば「田舎の味~その魅力をさぐる」というようなテーマで調理実習を行い、野外研修「田舎の味のルーツをたずねて」として邑楽町へ行くというような企画はできると思います。全3回ぐらいでしょうか。

杉山非常勤

「我が家の味作り」の最終回の際、稲葉先生にご相談してみます。実 施時期は秋ということで、全3回、私が担当します。

若藤主査

昨年実施した「万葉植物」の講師から「すみれ」をテーマに文学と植物についての企画が提案されています。すみれの時期ということで4月 実施をご希望なのですが、いかがでしょうか。

司 会

実施時期が4月ということで難しい問題もあるようですが、可能であればぜひ実施できるようお願いします。回数は2~3回ですね。

若藤主査

回数、実施日程等、詳細は講師と打合せをしたいと思います。

司 会

昨年の「むかしみちを歩く」の際、春にも実施して欲しいという声が 多かったと思います。例えば「新緑をたずねて」というテーマで同じよ うに2時間程度歩く内容の1回単発の講座は考えられませんか?

長堀主査

今日出された内容を基本に次回までに具体化したいと思います。そう すると残りは3~4回分になります。これは秋の実施となります。

(3)その他(次回の日程等今後の日程確認について)

長堀主査

①第47回東京都公民館研究大会は小金井市が事務局担当となります。今後この関係で様々な取り組みが入ると思いますので、ご協力よろしくお願いいたします。

②2月3日(火)午後2時から4時まで、緑分館にて、三者合同研修会が開催されます。出席方よろしくお願いいたします。

③次回の日程は、2月3日(火)午前10時から正午です。

司 会 本日はお疲れさまでした。